
Интервью с победителями конкурса «Адвокат года-2022» 

Палата адвокатов Узбекистана и международная неправительственная организация 

«Региональный диалог» провели конкурс «Адвокат года-2022» среди адвокатов 

Узбекистана при поддержке гранта Бюро DRL Госдепартамента США. 

Этот конкурс признает профессиональные навыки и достижения адвокатов и повышает 

осведомленность общественности о важности этой профессии. 

Победители соревновались в пяти номинациях: «Профессиональное мастерство», 

«Успешная защита прав человека», «Восходящая звезда», «Наставничество» и 

«Активность в области правовых реформ». 

 

Победителями конкурса стали: 

1. Феруза Джалилова –  в номинации «Успешная защита прав человека». 

2. Панджи Махманазаров – в номинации «Профессиональное мастерство». 

3. Фарход Раманов – в номинации «Восходящая звезда» 

4. Зафар Таиров – в номинации «Наставничество» 

5. Зафар Тухташов – в номинации «Активность в правовых реформах». 

«Региональный диалог» взял интервью у каждого адвоката, чтобы узнать о них больше 

и рассказать об их историях успеха.  

 

Феруза Джалилова – победитель конкурса «Адвокат года-2022» в номинации 

«Успешная защита прав человека».  

1. Как вы думаете, почему вас выбрали победителем? 

Я задумалась о том, почему стала адвокатом, когда подавала заявку на конкурс. Когда 

я была студентом, к нам в университет приезжала женщина-адвокат, которая 

произвела на меня большое впечатление. После окончания университета мой 

преподаватель Зульфия Умарова привела меня в Коллегию адвокатов Наманганской 

области. После этого председатель Коллегии Акмаль Мамажонов принял меня в 

качестве адвоката-стажера, а моим руководителем назначил Абдусалама Юлдашева.  

Мои наставники взяли меня под свое крыло и обучили профессию адвоката. Мне 

назначили мою первую работу, на которой молодого человека обвинили в религиозном 

экстремизме и осудили на 6 лет за распространение листовок. Тогда я научилась 

писать жалобу, которую мне вернула Гурбаной Каримова, отметив красной ручкой все 

мои ошибки. Это послужило мне уроком никогда не прекращать бороться. Дело было 

передано в Верховный суд, и срок наказания был снижен до 3 лет. Это дало мне силы 

продолжить свою юридическую карьеру. Я думаю, что причина, по которой я выиграла 

этот конкурс, - это поддержка моих учителей и наставников, доверие тех, кто 

находится под моей защитой, и мой упорный труд. 

Я выбрала профессию адвоката из-за свободы, которая есть у адвоката, и возможности 

затрагивать жизни людей. Все трудности, которые вы пережили, того стоят, когда вы 

получаете слова благодарности от человека, которого защищали. Адвокат должен 

быть еще и психологом. Они должны уметь разговаривать с людьми и понимать, 

что каждый человек — это отдельный мир. Если вы сможете проникнуть во 

внутренний мир этого человека, ваша работа станет намного легче. Глядя на мои 

достижения сейчас, я думаю, что моя способность понимать людей помогло всему. 

 

2. Чем вы гордитесь больше всего? 

Я горжусь своей профессией. Помню случай, когда человеку, находящемуся под моей 

защитой, предъявили обвинение по ч. 2 ст. 97 УК. Наманганский областной суд 

приговорил его к 15 годам лишения свободы. В ходе предварительного следствия и 

суда подсудимому не назначалась психологическая экспертиза. На основании этого 



Верховный суд направил дело в Наманганский район на новое обжалование. 

Апелляционная инстанция Наманганского областного суда переквалифицировала его 

действия на статью 98 УК и освободила от наказания на основании акта об амнистии. 

В то время оправдательный приговор считался большим достижением для адвоката. Я 

считаю это самым большим достижением в своей карьере. Не будет преувеличением 

сказать, что результат этого уголовного дела прославил меня как адвоката. 

 

3. Почему вы выбрали эту профессию, что вас мотивирует? 

Самая большая мотивация — это благодарность людей. Меня сильно мотивирует, 

когда люди меня благодарят меня за мою работу. Я чувствую себя сильной, когда 

люди ценят мою помощь и защиту.  

 

4. Самая сложная часть вашей работы? 

Чтобы ответить на этот вопрос, я хотела бы рассказать вам об одном из самых 

сложных случаев в моей карьере. В прошлом было много случаев, когда обвиняемому 

не оказывалась своевременная юридическая помощь и предъявлялись дополнительные 

обвинения. К тому времени, когда у обвиняемого была возможность поговорить с 

адвокатом, он уже сознался в преступлениях, которых не совершал. Это значительно 

усложняло работу адвоката. Другой пример: раньше мне приходилось бродить по 

изоляторам в поисках человека, находящегося под моей защитой.  Была даже ситуация, 

когда человека, находящегося под моим покровительством, привлекли к 

административной ответственности и приговорили к 15 суткам колонии, где с ней 

плохо обращались. Когда я захотел с ней встретиться, СНБ сильно сопротивлялась и 

даже дошла до того, что поставила под сомнение мою лицензию. В конце концов, эту 

девушку освободили от ответственности, но этот случай оставил неизгладимое 

впечатление. 

 

5. Какое ваше самое большое профессиональное достижение, о котором 

хотелось бы рассказать людям? 

Очень сложный вопрос так как я не люблю выставлять свои достижения напоказ. Я 

живу девизом: пусть твои поступки говорят за тебя 

 

6. Как насчет гендерных вопросов в вашей профессии, существует ли 

гендерное неравенство в этой профессии?  

Я бы не сказала? Что есть большая разница. Эта профессия дает равные возможности. 

Иногда у женщин адвокатов больше привилегий так как женщины более эмпатичные. 

Поэтому многие выбирают женщин адвокатов. Эта профессия окрыляет женщин.  

7. По вашему мнению, как ваша работа влияет на общество? 

Я также работаю в региональном отделении Палаты адвокатов в Намангане, и мы 

участвуем во многих проектах Pro-Bono. Я думаю, что таким образом я приношу 

пользу обществу. Один из примеров чем я горжусь – я помогла многим сотрудникам 

правоохранительных органов реабилитироваться в профессиональной и личной жизни. 

Я думаю, что следует прилагать больше усилий для признания работы адвокатов в 

нашем обществе. 

 

Зафар Таиров – победитель конкурса «Адвокат года-2022» в номинации 

«Наставничество» 

1. Как вы думаете, почему вас выбрали победителем? 

Я участвовал в двух номинациях «Наставничество» и «Защита прав человека». Думаю, 

я попал в обе номинации благодаря тому, что выигрывал дела о защите прав человека. 



Что касается номинации «Наставничество», то на момент подачи заявки на конкурс я 

обучал пятерых стажеров.  Сейчас у меня шесть стажеров, которые успешно прошли 

тесты и сейчас работают адвокатами. Я снабдил их всеми необходимыми навыками, 

необходимыми в этой области. 

За свою трудовую деятельность я работал адвокатом практически во всех конторах в 

правовой сфере, то есть в компаниях и госпредприятиях, консультантом в Управлении 

юстиции, следователем в районных, областных, республиканских прокуратурах , 

судьей районного и областного суда, председателем коллегии, исполняющим 

обязанности председателя областного суда, а также на руководящих должностях в 

областном управлении юстиции. Вне зависимости от того, где и на какой должности я 

нахожусь, я всегда стараюсь давать знания о практике окружающим меня 

сотрудникам. 

Я благодарен, что они выбрали меня и дали мне эту награду в категории 

«Наставничество». Я постараюсь продолжить эту работу в будущем. 

 

2. Почему вы решили стать адвокат? 

Как я упоминал ранее, я работал почти во всех офисах в области права, пытаясь 

полностью усвоить опыт, который может предложить каждое из них. 

В какую бы контору я ни ходил и ни работал, я работал по собственному желанию. 

Когда я был судьей, я сказал своим коллегам, что когда-нибудь стану адвокатом. Я 

горжусь своей работой в качестве адвоката, потому что считаю, что как адвокат я могу 

больше всего помочь людям. В наши дни каждое дело нуждается в помощи 

адвокатов, чтобы добиться справедливости. Мы адвокаты, которые работают с 

людьми и помогают им. 

 

3. Чем вы больше всего гордитесь? 

За свою адвокатскую карьеру к февралю 2023 года я добился оправдания 179 

подсудимых и осужденных, чем я горжусь. Среди них оправдательные приговоры, 

вынесенные на основании решений Верховного суда. Однако больше всего я горжусь 

тем, что восстанавливаю достоинство тех, кто находится под моей защитой, и делаю их 

счастливыми. Если какой-либо адвокат добьется оправдательного приговора 

гражданину, находящемуся под его защитой, он непременно будет гордиться своей 

работой, что побудит его еще больше работать, работать над собой, анализировать 

вновь принятые законы, оказывать квалифицированную юридическую помощь 

гражданам, делать свои результаты даже лучше. 

 

4. Что самое сложное в вашей работе? 

Одной из актуальных проблем судебной системы является сокращение кассационного 

обжалования в суде низшей инстанции. В результате Верховному суду приходится 

рассматривать больше дел. Я считаю, что Верховный суд должен рассматривать 

меньше дел и выносить больше исполнительных решений по рассмотрению дел и 

применению закона в судах низшей инстанции. Однако наряду с трудностями в 

системе происходят и положительные изменения. Например, из-за пандемии весь мир 

должен был измениться. Широкое распространение оцифровки значительно упростило 

получение лицензии адвоката и многие другие процедуры. Палата адвокатов оказывает 

большую помощь в этом отношении. В то же время вся судебная система должна была 

адаптироваться к этой новой реальности. Я думаю, это было положительное 

изменение. Проблемы пандемии подтолкнули нас к оцифровке нашей системы и 

использованию цифровых инструментов. Залы суда оборудованы средствами 

видеоконференцсвязи. Мы быстро приобрели необходимые навыки и начали вести 



судебные процессы онлайн. Теперь у меня есть все необходимое программное 

обеспечение и инструменты на моем рабочем компьютере, ноутбуке и даже мобильном 

телефоне. Могу вести судебные процессы онлайн из любого региона или зарубежья. 

Это стало возможностью для адвокатов, а не препятствием. Людям также стало 

намного проще обращаться к адвокату и участвовать в судебных разбирательствах. 

 

5. Как, по вашему мнению, ваша работа влияет на общество? Есть 

конкретный пример? 

Я думаю, что адвокаты имеют хорошее влияние на общество, так как оказывают 

грамотную юридическую помощь людям, чьи права были нарушены и которые не 

знают, что делать. 

Например, человек, находящийся под моей защитой, был привлечен к уголовной 

ответственности, но на основании жалобы и дополнительных документов суд вынес 

справедливое решение о прекращении дела и оправдательном приговоре. Они были 

реабилитированы и стали ведущими сельскохозяйственными кластерами, в которых 

работало более 5000 человек и которые внесли большой вклад в экономику районов и 

областей, в промышленность, сельское хозяйство и производство, в целом повышая 

качество жизни населения. 

 

6. Почему вы подали заявку на участие в этом конкурсе? 

Несколько лет назад я предложил сделать рейтинг среди адвокатов, чтобы была 

здоровая конкуренция, а главное, чтобы адвокаты больше работали над собой. В 2016 

году моя юридическая фирма была признана лучшей в стране. Причина, по которой я 

снова подал заявку на участие в конкурсе в этом году, заключается в том, что я 

считаю, что человек не должен прекращать совершенствоваться, а должен 

продолжать добиваться успеха. 

 

Фарход Раманов – победитель конкурса «Адвокат года-2022» в номинации 

«Восходящая звезда» 

1. Как вы думаете, почему вас выбрали победителем? Почему именно в этой 

номинации? 

Средний возраст адвокатов в Узбекистане высок, и я считаю, что нашей стране нужны 

молодые адвокаты. Я хочу, чтобы доверие людей к адвокатам повышалось, чтобы 

люди уважали адвокатскую профессию, чтобы их не воспринимали как «мошенников», 

а как людей, которые борются за интересы клиента. 

Когда я встречаюсь со студентами юридического факультета, я даю им информацию 

об адвокатуре и объясняю, почему она подходит для молодежи. Меня часто туда 

приглашают, и я тесно сотрудничаю и помогаю молодым людям в юридической 

профессии. Я также работаю с «Молодежным агентством» и оказываю бесплатную 

юридическую помощь молодым предпринимателям. Я считаю, что именно поэтому я 

был выбран победителем. 

 

2. Почему вы решили стать адвокатом? 

Свой путь адвоката я начал в 2016 году, после работы в Министерстве юстиции. 

Больше всего меня привлекала в профессии свобода. Вы устанавливаете свой график и 

решаете, какую работу брать и какие стратегии защиты использовать. На мой взгляд, 

работа адвокатом дает больше профессиональной независимости, чем любая 

другая юридическая профессия. Это делает меня удовлетворенным и уверенным. Я 

получаю удовольствие от дальнейшего развития своих знаний и навыков. Благодаря 

этому я чувствую, что могу оказывать положительное влияние на окружающих и на 



общество. Я знаю, что это мой вклад в общество. Я мог бы назвать это своим 

«ИКИГАЙ» — японское понятие, состоящее из 4 основных элементов: что мне 

нравится делать, почему я полезен, в чем я хорош и что я могу сделать, чтобы 

заработать деньги. 

 

3. Чем вы больше всего гордитесь? 

Я горжусь оправдательными приговорами, которых я добился. Я горжусь тем, что 

люди выходят из тюрьмы и продолжают свою жизнь благодаря моей юридической 

помощи. Особенно горжусь делом о ректоре и проректоре Нукусского 

государственного педагогического института. В 2018 году ему было предъявлено 

обвинение, а в 2021 году он был оправдан и восстановлен в должности. Я участвовал в 

этом деле в качестве адвоката. Это похоже на возвращение жизни человеку и его 

семье. 

 

4. Почему вы занимаетесь своей работой, что вас мотивирует? 

Больше всего меня мотивирует доверие моих близких и тех, кто находится под моей 

защитой. Мои клиенты доверяют мне свою жизнь и будущее. Кроме того, осознание 

того, что я вношу свой вклад в развитие правовой системы на национальном уровне, 

дает мне дополнительную мотивацию. 

 

5. Что самое сложное в вашей работе? 

Одной из основных проблем является взаимодействие с государственными 

чиновниками и следователями, которые не обладают полной квалификацией или не 

понимают процедур. Из-за таких людей человек, находящийся под моей защитой, 

может надолго остаться в тюрьме, или работа может быть не доведена до конца. 

Вторая проблема, которую я хочу выделить, это недоверие населения к адвокатам. 

Молодые адвокаты работают над восстановлением доверия к нашей профессии, и 

поощрение большего количества молодых людей к работе в юридической профессии 

улучшит как имидж профессии, так и нашу работу. 

 

6. Какое ваше самое большое профессиональное достижение или успех, о 

котором вы хотели бы, чтобы люди узнали? 

Как адвокат я фокусируюсь на двух основных областях права – предпринимательском 

праве и защите прав человека. Я многого добился, например, смог решить налоговую 

проблему в пользу нескольких предприятий и получил 8 оправдательных приговоров. 

 

7. Как, по вашему мнению, ваша работа влияет на общество? Есть 

конкретный пример? 

Я работал с уязвимой молодежью, плата за обучение которой не покрывалась ни их 

опекунами, ни государством. Мне удалось решить вопрос в интересах детей. Я также 

помог более чем 50 предпринимателям, которые создали малый бизнес (например, 

торговые магазины), получить необходимые документы для продолжения своей 

деятельности. 

 

8. Почему вы подали заявку на участие в этом конкурсе? 

Потому что я добился достижений, которые должны быть замечены другими и 

признаны полезными для общества. Я подал заявку, потому что чувствовал себя 

сильным кандидатом. 

 



Зафар Тухташов –победитель конкурса «Адвокат года-2022» в номинации 

«Активность в правовых реформах» 

1. Как вы думаете, почему вас выбрали победителем? 

В обществе и даже среди адвокатов бытует мнение, что адвокаты лишь защищают 

права клиента. Однако роль и цель адвокатов шире. Адвокаты также должны давать 

заключения по вопросам правоприменения и решать проблемы в области права. 

Я считаю, что эта награда является признанием не только моей работы, но и усилий 

всей моей команды. Наша юридическая фирма состоит из 4 адвокатов и более 10 

стажеров и помощников. Обычно мы собираемся вместе над делами, которые имеют 

общие черты, и обсуждаем связанные с ними системные юридические проблемы и 

какие рекомендации мы можем дать для их преодоления. 

 

2. Почему вы делаете свою работу? 

В 2008 году я закончил Юридический институт. Когда я получал лицензию адвоката, 

мне сказали, что меня определили в прокуратуру. Я отказался и получил юридическую 

лицензию через неделю после выпуска. Почему? Потому что мне нравится 

независимость, свобода, выбор и работа над выбранными мною делами, достижение 

положительных результатов – это приносит мне наибольшую радость. Проработав 

десять лет, я тоже хотел стать судьей. Я был назначен судьей в 2016 году и проработал 

на этой должности 3 года. Но я понял, что моя страсть — быть адвокатом, поэтому 

вернулся в адвокатуру. 

Я думаю, что мнение о малозначительности профессии адвоката ошибочно. Я 

представляю адвоката, за которым стоит закон, как неукротимую силу и крепкую 

крепость. Но эту силу необходимо осознать и правильно использовать. 

 

3. Почему вы выбрали профессию адвоката? 

Я из семьи адвокатов. Мой отец — судья, и другие члены моей семьи также работают в 

юридической сфере. Волею судеб я работал помощником адвоката, когда был 

студентом, и увидел, насколько интересной может быть эта профессия. Понравилось, 

что адвокаты работают самостоятельно, сами выбирают график работы, ежедневно 

решают новые юридические проблемы. 

 

4. Чем вы больше всего гордитесь? 

Я горжусь своей работой. Хотя наша юридическая фирма очень молода, в ней работает 

15 сотрудников. При приеме на работу мы всегда ищем молодых специалистов, и 

причиной этому является их страсть к работе. Мы хотим, чтобы они развивали интерес 

к юридической профессии и росли в этой области. Иногда из-за этого мы теряем 

финансовый доход. Однако это имеет более широкое влияние и более глубокое 

значение, чем просто зарабатывание денег. 

 

5. Что вас мотивирует? 

Меня воодушевляет интерес молодежи к юридической профессии. Молодым людям 

трудно устроиться на работу после университета, потому что у них нет опыта, и мало 

кто хочет их брать на работу. Мы делаем наоборот. Мы нанимаем молодых людей без 

опыта, наставляем их и даем им знания и навыки, чтобы они стали хорошими 

адвокатами. Главное, что меня мотивирует, это видеть, как молодые 

специалисты растут в этой профессии, и чувствовать, что я могу оказать 

положительное влияние на наше общество. 

 

6. Что самое сложное в вашей работе? 



У адвокатуры много проблем. Но если вы любите то, что делаете, вы преодолеете их и 

не сдадитесь. Никто не любит иметь дело с бюрократией. Иногда неадекватное 

поведение государственных служащих (например, отказ от предоставления 

информации) серьезно осложняет нашу работу. Еще одна проблема заключается в том, 

что для прохождения определенных процедур требуется много времени, что также 

требует большого терпения. Я считаю, что тратить много времени на решение дел — 

одна из самых больших проблем. 

 

7. Какое ваше самое большое профессиональное достижение или успех, о 

котором вы хотели бы, чтобы люди узнали? Как, по вашему мнению, ваша 

работа влияет на общество? Есть конкретный пример? 

Один видный американский адвокат назвал адвокатов «пехотинцами 

Конституции». Действительно, эти специалисты ежедневно сталкиваются с 

трудностями в своей работе. Многие не знают, что от адвокатов требуется не 

только знание и решительность, но иногда и мужество, чтобы обеспечить 

защиту доверенных лиц. Многие проблемы, сдерживающие наш прогресс, вызваны 

лазейками и противоречиями в законодательстве. Именно адвокатам предстоит 

поставить перед властями вопрос об их своевременной ликвидации. Мы сторонники 

прогресса и всегда стараемся способствовать этому процессу. В этой связи похвально, 

что номинация «Активность правовых реформ» была включена в конкурс среди 

адвокатов. Выражаю огромную благодарность организаторам конкурса, которые 

высоко оценили мой скромный труд в этом плане. То, что меня признали «Адвокатом 

года» в этой номинации, наверное, останется самым ярким из моих профессиональных 

достижений. 

 

Панджи Махманазаров – победитель конкурса «Адвокат года-2022» в номинации 

«Профессиональное мастерство». 

1. Как вы думаете, почему вас выбрали победителем? 

Я вижу много проблем с правовой системой прямо сейчас. Например, когда кого-то 

обвиняют, следственные процессы ведутся с подходом, что человек уже виновен. Это 

означает, что вы виновны, пока не доказана невиновность. Я считаю, что это 

неправильный подход. Человек невиновен, пока его вина не доказана. Это очень 

предвзято в пользу обвинения, создает большую проблему для адвокатов, нарушает 

баланс справедливости в защите человека.   

Одно из важнейших достижений в моей карьере — 21 оправдательный приговор. Чем я 

особенно горжусь, так это случаем в Сурхандарье, когда человек, находящийся под 

моим покровительством, арендовал землю в пользование. Они посадили там деревья, 

чтобы сохранить воду на земле. По договору аренды все созданное или построенное на 

земле считалось их собственностью. Но после того, как они спилили деревья, комитет 

по охране окружающей среды предъявил им обвинения, и дело запуталось и дошло до 

Верховного суда. Через два года мне удалось добиться оправдательного приговора для 

моего клиента. 

 

2. Почему вы решили стать адвокатом? 

Я работал на определенных должностях в прокуратуре, был и следователем, но вижу 

себя адвокатом. Помочь своему клиенту, восстановить его достоинство и даже вернуть 

ему жизнь – самое почетное для меня дело. Именно поэтому я выбрал эту профессию. 

 

3. Что самое сложное в вашей работе? 



Лично для меня тяжелее всего, когда адвокаты делают обоснованные ходатайства в 

суде, а ходатайства отклоняются без каких-либо внятных или юридических оснований. 

Например, мы представляем какие-то доказательства, просим провести 

дополнительное медицинское освидетельствование или подаем ходатайство, но суд 

отклоняет его без объяснения причин. Это разочаровывает, конечно. Это одна из 

причин, почему в Узбекистане не работает состязательная система. Мы не равны 

обвинению. Суды и следственные органы не являются независимыми в соответствии с 

законом. Правда, суд должен учитывать интересы государства, общества и системы 

правосудия, но не следует упускать из виду и интересы простых людей. К сожалению, 

этот вопрос сейчас является одной из основных проблем. 

Еще один вопрос, который мне как адвокату кажется трудным, — это порой 

необоснованные процессуальные сроки. Суды очень трепетно относятся к 

процессуальным срокам, в результате чего обвиняемый может оставаться в 

заключении длительное время. На мой взгляд, следует больше внимания уделять 

проверке доказательств, снятию показаний свидетелей и так далее, поскольку эти 

процедуры помогают судебному процессу и вынесению приговора. Но вместо этого у 

нас есть необоснованные сроки, наложенные на существующие процедуры. В 

результате теряется время. С недавним решением президента усовершенствовать 

судебную систему некоторые из этих проблем были решены. 

 

4. Как, по вашему мнению, ваша работа влияет на общество? 

Свой вклад в общество я вижу в том, чтобы помочь своим клиентам добиться 

справедливости. С моей помощью, когда люди, находящиеся под моей защитой, 

возвращаются в свои семьи, их доверие к системе возрастает. 

 

5. Что бы вы сделали, чтобы профессия адвоката стала более 

привлекательной для молодежи? 

Я думаю, что мы можем сделать это, популяризируя тяжелую работу, которую 

выполняют адвокаты, подчеркивая наши достижения в качестве адвокатов и делая 

общественность более осведомленной об этом. Нам нужно поднять престиж 

юридической профессии. 


